
主题：《全能者使我受苦?》 

经文：路得记1:1-22 

 

 自从亚当和夏娃犯罪后, 人就注定要经历苦难。我们经历各种各样的苦难, 无论是身

体上的苦难或是精神上的苦难。说到苦难, 我们常常会想起旧约圣经中的两卷书和其中的

人物, 那就是《约伯记》的约伯和《路得记》的拿俄米。有些人甚至会说, 《路得记》中的

拿俄米就是女约伯。我相信我们在读《路得记》的时候, 常常也会有这样的观点。 

 

 我们要先来认识有关《路得记》这本书。《路得记》是一个叙述文体。作为一个叙

述, 它具备良好故事的所有元素: (1) 有平衡的故事发展 (起承转合); (2) 引人入胜的故事情节 

(爱情和亲情; 困难和方案);  (3) 详细的人物刻画和心路历程 (拿俄米、路得、波阿斯)。可是，

我们常常在读叙述文体的时候, 会被这些元素所影响，导致我们看错整个叙事的重点。我

在这里稍微提出两个我们在阅读《路得记》时，常常会抓错的重点。第一, 我们常常认为

《路得记》的主角是路得, 但实际上,《路得记》的主角是拿俄米, 因为就像其他的叙述文

体一样, 《路得记》以拿俄米失去丈夫和孩子作为开始, 也以拿俄米透过路得老来得子作为

结束。第二, 许多人认为《路得记》的重点在于路得和波阿斯之间浪漫爱情故事、或是路

得和拿俄米之间令人羡慕的婆媳关系、或是路得就是箴言31章的才德的妇人。但是, 《路

得记》一开始就告诉我们, 这叙事一开始的问题在于「士师秉政」的时候, 也就是「以色列

中没有王, 各人任意而行」的时候, 而《路得记》的结束告诉我们解决方案就在于「后裔」, 

那就是俄备得的孙子大卫会解决「以色列中没有王, 各人任意而行」的问题。所以, 当我们

理清这些观点之后, 我们就会更加清楚地认识有关《路得记》所要表达的重点信息。 

 

 《路得记》发生在「士师秉政」的时候, 这是一个在灵命上和道德上都极其败坏和混

乱的时代。在这样的时代, 以色列国中发生了一个全国性的饥荒。虽然《路得记》的作者

没有解释饥荒的成因, 但是饥荒在圣经中多半被视为神的审判。在这背景之下, 神要我们去

关注一个住在伯利恒的以色列家族。伯利恒是由两个希伯来字所组成的, ית לֵחֵם 面包之」 ,בֶּ

家」。有点讽刺的是, 这个家族为了在饥荒中生存, 离开了「面包之家」, 离开了神所应许

的「流奶与蜜之地」, 举家迁移到以色列仇敌的摩押地去寄居。神没有告诉我们为什么这

个家族愿意冒着危险去到仇敌的地方去寄居, 或许这个饥荒很严重, 甚至严重到一个地步他

们认为去到仇敌的地方胜过在应许之地饿死。但是, 从整本《路得记》来看, 我们能看见有

些人宁愿留在应许之地, 持守神的应许, 比如说, 波阿斯。 

 这家族原先想前往摩押地去寄居, 但是这个饥荒却持续非常久, 导致他们在摩押地住

了约有十年。 我们不知道这个家庭如何在摩押地度过这十年, 因为神并没有告诉我们有关

这个家庭在摩押地生活的细节。但是, 神告诉我们：以利米勒死了, 两个儿子娶了摩押女子

为妻, 两个儿子死了。总而言之, 这个家族现在就只剩下三个寡妇。 

 



 对于我们现代人而言, 我们可能觉得寡妇并不是一个大问题。有时候, 我们会看见一

些新闻报导, 说一个寡妇如何单凭己力养活一群孩子。我们也会看见政府和非政府组织如

何支持和帮助寡妇的生活, 甚至有时候我们认为身边的寡妇生活得比我们还好。但是, 我们

不能以现代的眼光去理解古近东时代的寡妇。在古近东时代, 寡妇通常只有三个选择: (1) 

成为奴隶; (2) 成为妓女; (3) 成为乞丐。若要使用两个字来形容古近东寡妇的生活, 那就是绝

望。我们来想想看, 拿俄米, 一个在异乡漂流寄居的老寡妇, 失去任何的依靠, 无望再嫁娶和

生育, 没有经济能力, 不能承受丈夫家族的产业, 父亲可能也死了, 也不能回到父家。除了绝

望, 我们还能怎样形容这位寡妇呢? 试想想看, 如果有三位寡妇呢? 这就是《路得记》, 这个

叙事想要给我们的一个画面：苦难和绝望。 

 

 就像其他圣经叙事一样, 就像萧牧师近期带领大家查考的《创世纪》一样, 我们能看

见, 每当饥荒发生在迦南地时, 其中必有神的美意和护理, 在苦难中总有盼望。亚伯拉罕抵

达迦南地不久就经历了一个大饥荒。这个饥荒促使亚伯拉罕前往埃及去暂居。然而，上帝

藉着埃及的法老来赐福给亚伯拉罕，使亚伯拉罕满有财物的回到迦南地。我们也可以回顾

雅各曾经因为饥荒而带领希伯来人前往埃及(创 42-45)，上帝也是藉此赐福他们，使希伯来

人可以在埃及地生养众多。照样，《路得记》没有因着饥荒而结束, 如果我们看原文, 我们

能看见1章5-22节总共出现12次的「归回」, 象征她们要归向耶和华。有三个原因促使拿俄

米要回到伯利恒去。第一, 她是一个寄居在摩押的寡妇, 她在摩押的生活已经无法继续维持

下去了。第二, 她听说耶和华眷顾自己的百姓, 结束了饥荒, 赐粮食给他们。第三, 她对耶和

华的恩慈有信心, 所以她愿意回去伯利恒。 

 

 在回伯利恒的路途当中, 作者开始放慢叙述的节奏 (8-18节), 要我们去注意这些寡妇之

间的对话和行为。这是《路得记》的一个特点, 透过这些对话和行为, 我们能更加认识这三

位寡妇, 特别是她们对神的「信心」。在这里, 我们看见拿俄米主动地开启了三次的对话, 

要劝俄珥巴和路得回去。在第一次的对话中, 拿俄米表明她对她们的爱，并且希望她们能

够回到自己的娘家, 等候父母安排再婚, 因为她们需要丈夫和孩子来保障她们的生活。拿俄

米自己在摩押地寄居十年, 她知道寄居在异乡的感受和无助, 她也知道身为摩押人的俄珥巴

和路得在犹大地将面临再婚和生育的严峻前景。拿俄米在这里引入两个非常重要的主题: 

恩慈和平安。恩慈在旧约中被用来描述耶和华对祂所救赎的子民的慈爱，而平安在旧约中

被用来描述安全和保障。换句话说，拿俄米非常希望耶和华以慈爱对待俄珥巴和路得，使

她们得享平安和保障。在这个祝福中，我们可以看见拿俄米对神是存有信心的, 如果我们

说拿俄米没有信心, 那么她又为何要祈求神赐福给俄珥巴和路得呢? 正是因为拿俄米深信神

有能力祝福她们, 所以选择将俄珥巴和路得交托给耶和华看顾。 

 

 在第二次的对话中, 拿俄米将任何在人看来可能存在的希望都一一除灭: 我老了, 不能

再有丈夫了, 不能再生孩子了, 就算能生孩子, 你们要等到孩子长大才能结婚, 这是不切实际

的。你们继续跟着我也没用, 我已经很忧愁了, 你们现在继续跟着我只会让我更忧愁。不要



再跟着我了, 我是没有任何盼望的, 因为神已经伸手攻击我了！刚刚我们看到, 拿俄米在第

一次的对话中引入耶和华的恩慈和平安。现在她却将她的苦难归咎于耶和华。在这样的绝

境中, 拿俄米对神的信心已经开始产生动摇, 她不怀疑神会以恩慈和平安待人, 但她认为神

只会以苦难待她。这次, 俄珥巴和路得各自采取了行动。俄珥巴向拿俄米吻别，而路得却

紧紧抱着拿俄米。路得的行为表明她对拿俄米的全然委身和奉献。  

 

 在第三次的对话中, 拿俄米开始以路得的同胞和神来劝她跟她的嫂子回去。虽然路得

刚刚已经以紧紧抱着来表明她的全然委身和奉献, 但是拿俄米现在已经被苦难蒙蔽了双眼, 

她看不见路得紧紧拥抱的含义, 看不见耶和华的恩慈, 看不见耶和华的平安, 看不见耶和华

委身与祂的百姓, 她唯独看见她自己的苦难。这次, 路得没有沉默, 她大声宣告说, 无论是生

是死, 她都要委身和奉献给拿俄米。路得也同时作出一个信仰宣言: “你的国就是我的国，

你的神就是我的神”。这信仰宣言的雏形最早出现在出埃及记 6 章 7 节, 当时耶和华晓谕

摩西说: 「我要以你们为我的百姓, 我也要作你们的神, 你们要知道我是耶和华你们的神, 是

救你们脱离埃及人之重担的。」这节经文的背景是上帝应许要拯救祂的百姓脱离埃及, 而

这宣言也是圣约的内容。路得引用这句话, 确认她的心志, 要全然委身于拿俄米, 要全然委

身与以色列, 更重要的是, 要全然委身于耶和华。 

 

 我们来思想一个问题… 为什么摩押女子路得会知道耶和华与以色列立约的内容? 许

多解经家认为路得是受到以利米勒一家的教导, 所以她认识耶和华, 否则拿俄米对路得的祝

福就显为非常矛盾。为什么呢? 如果路得不认识耶和华，那拿俄米奉耶和华的名对她祝福

又有什么意义呢? 因此, 我们可以在这里推断出以利米勒一家是一个敬虔的家庭, 即便在摩

押地生活, 他们一家依旧教导路得认识耶和华，要她以神为生命中的王。我们不能因为这

个家庭在饥荒中离开应许之地, 就说他们是不信的人, 是罪大恶极的人。实际上, 亚伯兰不

也因着他的软弱而在饥荒时暂时离开应许之地, 前往埃及去寄居吗? 但是神岂不是使他在埃

及大得财物, 再回归应许之地吗? 弟兄姐妹，这里给予我们一个很大的应用。我们不能因着

人的软弱而控告他们的不信, 若是这样, 我们当中有谁不软弱呢？当然，我在这里并不是要

教导大家，我们可以夸耀自己的软弱，然后随意背叛和离弃上帝。但是，如果我们真的是

因为软弱，因为小信，而暂时离开上帝，我们总要悔改和归向上帝。 

 

 另一方面, 我们能在这段经文中看见一个对比, 那就是拿俄米和路得都处在相同的处

境中, 两人都在这共同的处境当中彰显自己的信心。其中, 路得的信心是何等的大, 即使在

绝境中, 她依旧选择要全然委身于耶和华。反观, 拿俄米的信心中却有不信的成份, 她相信

耶和华的恩慈和供应, 所以她愿意回到伯利恒。她相信耶和华有能力赐福给俄珥巴和路得, 

所以她奉耶和华的名来祝福她们。但是, 她却不信耶和华会恩待她, 会赐福她, 甚至还说耶

和华攻击她。 

 



 弟兄姐妹, 我们常常读叙事的时候, 我们很容易将自己读入角色当中, 同时我们通常会

倾向于将自己读入「好」的角色当中。我们选择相信我们是路得多过我们是拿俄米, 我们

觉得我们在绝境中还能彰显坚固的信心和盼望, 但是, 只要我们在神面前好好地审视自己的

生命，我们会发现我们更多的是拿俄米, 不是吗? 我们的信心混杂着不信, 我们的盼望混杂

着怀疑。我们口说「神比任何困难都更大」, 但是我们却常常把困难看作比神还大。 

 

 我们回到这段经文。虽然路得刚刚才作出伟大的信仰宣言, 要全然委身与耶和华和拿

俄米, 但路得不是主角。作者重新将焦点聚焦在拿俄米身上。拿俄米的归回引起全伯利恒

的骚动。拿俄米在面对城里妇女们的疑问时, 以更换自己的名字来回应。她用「玛拉」(意

思是苦) 来描述自己过去十年的生活。为什么受苦? 因为全能者使她受苦。受什么苦? 满满

地出去, 空空地回来。苦难已经彻底蒙蔽拿俄米的双眼, 她只聚焦在她所失去的丈夫和两个

儿子, 但却看不见她得以回乡, 看不见她得到一个委身于她的媳妇。《路得记》第4章15节

甚至告诉我们, 有这媳妇比有七个儿子还好。我们不也是这样吗? 我们常常只看见在我们所

失去的, 却没看见神在其中的护理、供应和美意。那俄米自称为苦，但在神眼中她依旧是

可爱的，因为在后续的《路得记》，不曾使用「玛拉」-- 苦，来称呼「拿俄米」-- 可爱的。 

 拿俄米在这里使用两个名字来称呼神,一个是全能者,一个是耶和华。全能者强调神的

能力, 而耶和华则强调上帝的属性, 就是有怜悯、有恩典的神,不轻易发怒,并有丰富的慈爱

和诚实。拿俄米所面临的苦难和怀疑, 扭曲了她对上帝的认识。她交替使用这两个名字,神

是全能者,神是耶和华,神是耶和华,神是全能者 (2:20b-21), 最后她总结成一个扭曲和错误的

观点: 神是全能的,但不是良善的。弟兄姐妹, 我们岂不是也常常像拿俄米这样吗？我们不

会忘记神是全能的，但是我们常常忘记神是良善的。 

 

 拿俄米的回答就此结束。没有提到妇女们的回应和安慰,也没有提到妇女们对拿俄米

的帮助。拿俄米带着她的绝境和怀疑回到故乡,似乎也得不到任何解决方案。她已经没有

父亲、没有丈夫、没有孩子、没有经济能力、没有产业。这样,她回到伯利恒又能做什么

呢? 就像刚才我说的, 古近东的寡妇只有三个选择:第一,成为奴隶。第二,成为妓女。第三,成

为乞丐。但是, 圣经让我们看见拿俄米和路得来到伯利恒的时候, 正是动手割大麦的时候, 

这就是神为拿俄米和路得预备了第四个选择, 因为《利未记》 22 章 23 节说: 「在你们的地

收割庄稼,不可割尽田角,也不可拾取所遗落的;要留给穷人和寄居的」。这就是神的护理, 

给予穷人拿俄米和寄居者路得的第四个选择,也是神赐给他们的盼望。 

 

弟兄姐妹, 今天我所分享的主题是「全能者使我受苦?」。很多时候, 我们在面对苦

难时, 就像「拿俄米」一样, 信心中混杂着不信, 盼望中混杂着怀疑。苦难一临到, 我们对神

的认识就如一盘散沙, 变得十分混乱。我们把神的护理, 看作神的咒诅; 我们把神的慈爱, 看

作神的忿怒。我们仿佛在苦难中好像不认识了上帝, 仿佛好像不再是神的儿女。但是, 弟兄

姐妹, 决定我们成为神的儿女的因素不是因为我们信心的质量, 不是你的信心比较大, 就配

得成为神的儿女, 或是你的信心比较小, 就不配成为神的儿女。我们在《罗马书》14 章中可



以清楚看见, 有「信心软弱」的圣徒, 也有「信心刚强」的圣徒。我们也不要忘记, 耶稣曾

经多次责备门徒们的小信。我们要知道小信不等同于不信。如果我们需要持守完全的信心

才能成为神的儿女，那么谁能成为神的儿女呢?除了主耶稣基督以外, 谁有完全的信心呢? 

我们岂不是都没有盼望吗? 

 

但是, 我们成为神的儿女不是因着我们信心的质量，而是因着我们信心的对象，那

就是主耶稣基督。若比起主耶稣所经历的患难, 我们所经历的算什么呢? 主耶稣在世上经历

了各样的患难, 祂被称作为忧愁之子, 祂有很多理由可以不信神对祂的应许。祂经历了魔鬼

的试探、门徒们的软弱、家人的不信、以色列人和领袖的恶意试探和攻击、甚至经历死在

十字架的羞辱。但是, 在这一切的绝境当中, 主耶稣基督对神将称祂为义的信心不能也不曾

动摇。我们因着主耶稣基督所持守完美的信心, 因着祂所成就的各样事工而得以被称为义。

因此, 即便是由苦难所引发的各样怀疑和控告都不能叫我们与神的爱隔离, 因为主耶稣基督

承担了我们的罪, 使我们可以成为神的义, 从而得到神永远的欢迎。 

 

所以, 弟兄姐妹, 我们当中有信心软弱的人吗? 你应当欢喜, 因为主耶稣基督已经成就

了完全的信心。我们千万不要因为我们的信心软弱, 就尝试要以行为来补偿信心的缺口, 仿

佛行为能帮助我们得救一样。我们当中有信心刚强的人吗？你应当谨慎, 免得你在神面前

骄傲, 因为只有主耶稣基督的信心是完全的。我们只需要单单信靠主耶稣基督, 因为祂已经

为我们成就了一切, 祂有完美的信心, 祂有完美的行为, 因此我们在主耶稣基督里有永恒的

盼望。 

 


